
■赵欣

那阳台很是宽敞，按老重庆的习惯，被加
了窗封闭起来。东侧临窗一端，靠墙搁了张桌
板。桌面铺有毛毡，散放着一些笔墨纸砚。立
身桌前，凭窗远望，小区院坝的崖下，嘉陵江无
声流淌，不舍昼夜。这是2024年的12月，冬日
早晨，江雾蒸腾，白茫茫一片，如梦似幻。

寓所临江，雅号淡水轩，阳台这一隅，是蓝
锡麟的“自留地”。

他自2000年搬来，寒来暑往，24个年头倏
忽已去。他说，最松弛的时刻，就是待在自己
亲手拾掇出的这个角落，读书、习字、思索、写
作。几十年如一日，生活简单，常常手不释卷，
兴致来时，作赋吟诗，偶得佳句，便怡然自乐。

这角落被他亲切地称为“羊头角”。为何？
“刚搬来时，全家老少四辈六口共居于此，

腾不出屋子做书房，我索性在阳台摆张桌子，
添把椅子，作为书写‘特区’。这里唯一的装
饰，就是书桌右手墙上挂的一件带角羚羊头骨
工艺品。那是我退休前在敦煌买的，我很喜
欢。‘羊头角’便得名于此。”

他停了停，一丝苦笑，“前年夏天暴雨漫
漶，‘羊头角’遭了水灾，一番整修之后，取下的
羚羊头骨却挂不上墙了。”

我们在另一个房间看到了那件精美的羚
羊头骨，它温润光洁，已经被时间磨洗出白玉
般的质感。羊骨不言，是无声的陪伴，他与它
相守“羊头角”，度过了退休之后的20多年。

“这是从繁琐的公务中抽身、专心为文的
20多年，也是我争分夺秒追梦的20多年。”蓝
锡麟笑道，自己曾作诗“轩临淡水时抬眼，壁挂
羊头偶作文”自娱，“其实，‘偶作文’纯为戏言，
我时常提醒自己要老骥伏枥，壮心不已，20多
年来，我笔耕不辍，在‘羊头角’完成了已经出
版的个人著述的三分之二。可以说，‘羊头角’
也成了我退休后老年黄金期立言的地标。”

2024年底，82岁的蓝锡麟迎来了第20本
个人著述——由他选注的《巴渝诗歌三百首》
问世。评论界认为，这是老先生为现代化新重
庆留传的一份宝贵的文化遗产。

“我想这也是我此生最后一本书了。不是
思维迟钝了，而是视力愈发减退，不能支撑读写
了。能硬撑着了结此书，已极不易。”他说，跟我
们聊完，过几天他就得去做白内障手术了。

第20本书在2024年出版，对蓝锡麟而言也
是一份特别的纪念——2024年，是他1964年大
学毕业后，自成都来重庆扎根的第60个年头。

“这60年当然有遗憾，但我不后悔，因为
心中有梦。”他说，人生如逆旅，谁都有苦辣酸
甜、离合悲欢、爱憎恩怨，“但生命价值能在艰
难曲折中得到部分实现，我知足了。”

1 勉强圆了半个教授梦

新重庆-重庆日报：《巴渝诗歌三百首》是
您撰述于 2023 年的新作，为什么在 81 岁高龄

仍笔耕不辍？这部作品的意义是什么？
蓝锡麟：有道是“天下诗人皆入蜀，行到三

峡必有诗”，重庆是中国诗坛重镇，巴渝诗歌至
今享有美名。巴渝诗歌是源远流长的巴渝文
化的重要组成。要更好地弘扬巴渝文化，就得
溯源寻根，更好地感受巴渝诗歌传统，这是我
选注《巴渝诗歌三百首》的初衷。

巴渝诗歌是今日之重庆一份珍贵的文化
遗产，也是中华诗歌发展史上一份独具风采、
不可多得的精神成果。近二三十年，重庆人对
巴渝文化的关注度超越既往三千年，尤其巴渝
诗歌时常引人瞩目，一批诗歌选注本和全集本
相继问世，却也生出不少遗憾。长此以往，将
不利于巴渝诗歌乃至巴渝文化的传承。我在
这方面积累了诸多心得，自认有责任补正。

书中选入的300首诗歌中，120余首此前
未见他人注释，还有一些诗歌的某些字词句尚
无人注。可以说，总量中不少于三分之二的内
容凝聚着我多年的研究思考。

这本书的目的一在鉴古，二在励今。鉴是鉴
赏，也是借鉴，目的在于励志今人和后人，同时对
促成未来的重庆诗歌拓展新局面有所裨益。

新重庆-重庆日报：除了一份对文化的情怀
外，如此扬鞭奋蹄对您是否还有更深的意义？

蓝锡麟：简单地说，这个意义在于自我圆
梦。2002年退休以来，我争分夺秒与时间赛
跑，所有努力，都为圆一个教授梦。

从小到大，我这一辈子曾有过3个梦：小学
时候画画有天赋，想做画家；中学时候想做科
学家，研究空气动力学；大学在川师中文系，有
了教授梦。

严格来说，这3个梦都没有实现。但我努
力了20多年，虽然不会再有正规的教授头衔，
不能传道授业解惑带研究生，但就个人著述成
果的数量和质量来说，我想我现在已经做到了
一个教授应该有的程度。

从这个意义上来讲，教授梦，我勉强圆了
半个。

新重庆-重庆日报：您早已实现了世俗意
义上的功成名就，为什么还执着于圆教授梦？

蓝锡麟：人一辈子总要有梦想。因为各种
原因，我的画家梦、科学家梦陆续破灭，我考入
川师学中文，几乎是从零起步接触古代文学，
在那里遇到了一批德才兼备的老先生，当时我
就想，既然其他梦没办法实现，那么我就以川
师大的一批老先生为榜样、为楷模，成为他们
那样的有学问的人，成为一个古代文学教授。
当时的想法，就这么单纯。

我的教授梦经历了三次破灭。
1964年大学毕业，当时已经有消息说我

可以留校当助教，基本上是十拿九稳的事情，
结果却在特殊年代出了意外，我没能留校，这
是教授梦的第一次破灭，我很无奈。

于是我听从分配来到重庆，从轻工业学校
的老师做起，慢慢的，教学有了成绩，以中学老
师身份在3家大学的学报上发表论文。1978
年左右，西师、重师都希望调我去当大学老师，
但区里不放，这是教授梦的第二次破灭。

1985年，我终于调入重庆教育学院当副院

长，同时也教古代文学课程，两年后参加普通
高校职称评定，评了副教授。没想到，1989年
市里又调我去文联，我拖了半年多，还是没办
法，教授梦彻底破灭。

2 痴迷古代文学并非与生俱来

新重庆-重庆日报：您对古代文学造诣深
厚，古代文学讲究童子功，但您说自己上大学
才从零起步，这背后有何故事？

蓝锡麟：小时候家里很穷，我从来没有做
过文学梦。如果说童子功，或者说天赋，我其
实在画画方面更有优势。

那时虽然家里买不起颜料，画笔都是同学
给的，但我就在烂纸上头画画，也慢慢无师自
通。小学我就参加过当时南充专区和四川省
的少儿美术展览。1959年，我在高中学校外面
的大街上画了十几幅大壁画，画的毛主席画像
还在学校挂了好几年。

所以，我一直很遗憾没进美院，后来也没
有去学画画，如果进了美院，可能我成就更大。

高中时起初我读的是理科，想当一个空气
动力学家，像钱学森那样。都已经读了一个学
期了，老师跟我说，可能我想当空气动力学专
家不行哦，那个专业是跟军事国防联系在一起
的，我可能读不了。后来看到北大中文系的招
生简章，我头脑一热，跟老师说我要去读文
科。老师以为开玩笑，说你想去就去嘛。我就
去了，当时已经分科复习进行了一半，我才从
理科转到文科来。如果说对文科有点喜欢，也
是高中最后一学期的事情了。

进了大学，我和那些原来就喜欢文学的同
学相比差得远。进校搞了摸底考试，考写平仄，
柳宗元的《江雪》，20个字，给每个字标注平仄，
我完全不知道什么是仄声字，更不知道古汉语
有平仄，就按南充口音去打平仄，错得老远。

但我知耻而后勇，受老师影响，从大一下
学期开始逐渐上道。我是在大一下到大二上，
在课外，硬是把《史记》线装书的纪和传读完
了，《庄子》内七篇读完了，全都是课外阅读，这
些功夫让我终身受益。因为读线装书要学会
断句，哪怕你囫囵吞枣也要啃下去。

新重庆-重庆日报：从大一下学期才入门
学古文，到如今您文史哲兼通，具体来说您是
怎样下功夫的？

蓝锡麟：我完全按老先生们的要求，读原
著。既然下了决心要读懂《史记》《庄子》，我就
愿意付出。同时，还因为个性使然，我不喜欢
热闹，我在大学就是三点一线：教室、寝室、图
书馆，最常待的地方就是图书馆。

我比很多同学下的功夫深，我是认认真真
地在读书，不仅消化老师课堂上讲的，还大量
读课外书，瞄准了我喜欢的：古代文学、古代汉
语、现代汉语。

去读书，也是因为穷，我没有钱买车票回
老家。在川师大待了4年，共7个假期，我只有
一个假期回了南充，另外6个假期都留校泡图
书馆。这些时间加起来，我等于比其他同学多
读了至少半年书。

多出来这半年，假期泡图书馆，我一天不
说10个小时，8个小时是有的，上午下午各3
小时，晚上至少两个小时泡图书馆。后来我跟
图书馆的管理员混熟了，大三下升大四的时
候，管理员给我开了小灶，允许我进教师阅览
室借书，而且可以超额借书。

我最多的时候借了几十本书。图书馆的
老师也喜欢我这样的读书人，给我特别便利，
教师阅览室一般同学是进不去的，那里边有些
孤本、善本。我的功夫就是这样来的。

3 可以失望，但不绝望

新重庆-重庆日报：毕业后没能留校而是
分配到重庆当中学老师，当时是个什么情况？

蓝锡麟：刚开始，我很难有时间静下心来
读书。毕业分配到了重庆的轻工业学校，总校
在窍角沱，但我是在马桑溪对面的陶瓷班当语
文老师。

那里只有我和另外一个女老师，我们一人
承担3门课，我负责语文、政治、体育。我们每
周上3天，每天6门课，一周18节，一人9节，另
外还要参加车间劳动和学习。

你想，一周5天半都排得满满当当，3天上
课、两天劳动、半天学习。我上课的时候，另一
个老师就坐在隔壁房间看钟，时间到了，吹口
哨下课，然后她上课，我又换过来。

新重庆-重庆日报：您当时失望吗？如何
调整自己？是如何走出那种困境的？

蓝锡麟：虽然失望，但也明白，绝不能自暴
自弃。因为我知道朱自清、叶圣陶都当过中学
老师，川师大的杜道生等很多名教授也当过。
我相信一切都有可能，所以失望，但不绝望。
事实上，回顾这60年，任何艰难环境，我都没
有放弃过。

到了重庆，虽然起初两年读书少，但后来
我还是不断读书，自我补课。我提醒自己，绝
不能比别人弱，环境再差，也要在看得到的环
境中争第一。

比如当时我在轻工业学校陶瓷班教了一
年后，学校觉得我语文教得好，第二年就把我
调去了总校当语文教研组组长。后来重庆四
中成为南岸区恢复高中招生的两所学校之一，
我又被调了过去。当时四中有5个语文教师，
其他4人都很资深，我最年轻，但我不比他们
差，我帮他们都代过课，学生们都服气。

1972年，区里设置教学辅导站，我才30
岁，就被调去当教研员，也是因为在南岸区的
语文教学中，我业务比较突出，组织是考察过
我的教学成绩的。

在南岸教学辅导站时，我主管语文教研，
兼管历史、地理。那是1972—1976年左右，
利用这段时间，我读完了《资治通鉴》《国语》
《左传》等。这段经历也很宝贵，那个小小的辅
导站，有那么多好书，我有那么多时间，去通
读，去反复读。

慢慢的，我脱颖而出，1977年初，市里抽调
我编本土语文教材。1977年恢复高考后，头两
次高考的全市语文阅卷组长，我是其中之一。
1977年—1978年，人教社统编教材，向全国征
求意见，重庆负责审核语文教材的是我，我花
了半年读完初中到高中6个年级的教材，写了
200多条意见。后来，人教社发来手写感谢信，
意见也大多得到采纳。

再后来调到重庆教育学院当副院长，我开
了《古代散文概论》选修课，从先秦一直讲到清
代的散文，自己写教材，十来万字的讲授大
纲。学生没有任何一个人缺课，很受欢迎。我
当时考虑，这堂课讲三到四遍就可以整理成一
部书了。可惜后来，我还是被调到了文联。

新重庆-重庆日报：读书是您的精神支柱？
蓝锡麟：以前从没想过，但你这样问呢，我

也忽然觉得，正是读过的那些书，让我感到充
实、有底气，而且自信可以做出成绩。由于有
自信，我一路奋斗到了今天，所以，自强不息这
几个字，我当之无愧。

4 最喜欢的诗人是杜甫

新重庆-重庆日报：您如何看待传统文
化？对于巴渝文化的传承发展有何建议？

蓝锡麟：中华优秀传统文化要传承弘扬，
但传统文化中也有不好的、落后的，所以不能
抱残守缺，不要把落后的东西也说成好东西来
继承。

比如，我反对儒家思想的“述而不作，信而
好古”，我的老师们很有学问，但一辈子留下的
东西很少，我尊敬他们，但不欣赏“述而不
作”。我自己出版了20部著作，我很自信。

我受教于老先生们，敢于从他们那里走出
来，我觉得后来人要敢于青出于蓝而胜于蓝。
在这一点上，我更欣赏质疑精神、超越精神，不
论资排辈。自己能做到的，可以做多少，就要
做多少，不受传统束缚，不做老学究。否则，好
多东西可能都做不出来。

说到巴渝文化，我想任何一种特色地域文
化，都要结合时代精神，才能走远，既要有传
统，也要与时俱进。必须要记住一点，实事求
是才是文化发展的正道。同时必须看到的是，

巴渝文化处于巴蜀文化和荆楚文化交错地带，
长期显得滞后，抗战时曾有一个高峰，但基础
还是比较差，根基不稳，要抓教育，尤其是高等
教育，补齐人才短板，这是突破点。

新重庆-重庆日报：您最喜欢的诗人是谁？
蓝锡麟：杜甫。我喜欢他这个人，一是以

本色示人，不虚伪；二是关心同时代人的命
运。第二点李白比他差远了。杜甫也是“狂
夫”，你看他的《望岳》，写在落榜之后去泰山，
多有气魄！

新重庆-重庆日报：杜甫笔下也有“天地一
沙鸥”的哀愁，您怎么看？

蓝锡麟：“天地一沙鸥”是杜甫晚年的惋
惜，那时他在夔州，也就是重庆奉节，想起自己
一生漂泊天地间，孤寂和无奈，就像没有归宿
的鸟儿。我跟他不一样的是，我来到重庆生根
60年了，我还是比较固定一些。其实，沙鸥、鹰
和马，是杜甫一生追求的三种意象。

新重庆-重庆日报：那您觉得，这三种动物
哪个更接近自己？

蓝锡麟：（拿出了一幅画着骏马的国画）我
属马，这幅画是退休时老朋友送的。我的性情
像马，我想我这辈子就是一匹马：吃了很多苦，
走了很多路，从来没低过头。老骥伏枥了，还
没闲下来，还志在千里。

新重庆-重庆日报：您如何来总结自己这
80多年的岁月？

蓝锡麟：记得启功为自己撰写的墓志铭是
这样的：中学生，副教授。博不精，专不透。名
虽扬，实不够。高不成，低不就。

论学历，他读过中学，我是本科，我想我们
俩只有这里不一样。所以，用启功的心境来自
我对照，很好。

这一生，很多事情都可以一笑了之，都过
去了。这一生虽有遗憾，但我无悔，生命价值
在艰难曲折中得到部分实现，我已经知足了。

人物名片

蓝锡麟，1942年出生，国家
一级作家，享受国务院政府特
殊津贴专家。曾任重庆市文联
党组书记、重庆市文艺评论家
协会主席、四川省文联副主席
等职，著有《晏子春秋选》《三国
十八扯》《〈水浒〉一直被误读》

《先秦大侠义》《半部＜论语＞》
《“狂夫”杜甫》等，主编《巴渝文
化丛书》《溯游抗战重庆丛书》
等 10 余部文史丛书，创作戏剧

《永安遗事》《熊耳夫人》，主创
电视连续剧《母亲母亲》、大型
歌舞《竹枝九歌》等。
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■赵欣

如果不是这次口述专栏的采访，我对蓝
老的认识，很可能还会仅仅停留在他敢怒敢
言的刻板印象。

这个印象来自于多年前市文联的一次会
议，主题是啥已记不清了，只记得会上有位满
头白发的老先生，拍案而起对某些现象表达
了深深的担忧和中肯的批评。

我当时有些惊讶：他好敢说啊！
这位有个性的老先生有个好听的名字：

蓝锡麟。
我第一次见到蓝老就是在那样一个会

场。那时他已退休多年，是作为文艺界前辈
被邀请前来参加座谈。后来我再没有见过
他。

但在我多年的文化记者生涯里，他的名
字仍常常被业内提起。重庆很多重要的文化
工程，都有他的身影。

敬重他的人很多，因为他对重庆历史文
化的深入研究，有人称他是“重庆通”。也有
人说蓝老虽然学富五车，可脾气犟得很，是个

“犟拐拐”。
直到这次采访，我们有了一次深谈，刷新

了我对他的印象。
我发现，他其实是一个很“简单”的人。

简单到只要可以自由地读书、思考和写作，他
就拥有了最最幸福的生活。

他甚至至今没有一间规整的书房，写作
就利用一桌一椅凑起来的阳台“羊头角”，放
书则征用了孙子过去住过的卧室。那间卧
室里散放着几百本他读过的或者他出版的
书。

那种散乱他并不以为然，“外人看起来
乱，但我能找到我的东西在哪里，越乱越好
翻，每本书我都有数。”

他也是一个善于冷幽默的人，比如他说
自己表面看起来像个好人，实际上从头到脚
都“坏”透了。

为啥？“从头到脚，脑血管、颈动脉、心血
管、肾脏都有问题，还痛风，各种毛病，80多
岁了，也正常。”

当然，最让我没想到的是他的求学经
历。对于同样出身中文系的我来说，很难想
象一个在上大学前连古汉语平仄都没听说过
的人，靠着一路发奋苦读，最终在古代文学尤
其诗词领域闯出一番天地。

他做到了，而且干得很漂亮。这是梦想
的力量。

通过这次深谈，我也理解了他的敢怒敢
言和“犟拐拐”脾气。

这其实是一种对历史尊重、对当下负责
的态度，是一种“死磕”的求真精神。

黄葛树曾在一段时间被写为“黄桷树”，
就此，20年前，他查阅大量资料后，致函时任
市长和副市长，为“黄葛树”正名。

在巴渝文献第一大书——《巴渝文献总
目》编撰过程中，作为该书的学术牵头人之
一，对其中的《民国卷·单篇文献》部分，他一
笔一划写下325条审读意见。而这，仅是他
众多审读意见中的一部分。为了保证质量，
他甚至写信给主管部门，要求延期出版：“赞
誉注定一闪而过……将将就就是不行的，千
秋功业，宁慢勿滥!”

这样的事不胜枚举。
他喜欢杜甫，因为杜甫为时代而歌，关心

同时代人的命运。他曾写过一本书《“狂夫”
杜甫》。我没问过他，但我想，杜甫应是老先
生心中的偶像。

“犟拐拐”的另一面

【采访手记】

蓝
锡
麟
部
分
著
作
。

读书、思考和
写作，是蓝锡麟认
为的幸福生活。
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